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INFORME 

VI ENCUENTRO DE ARCHIVEROS DE LA ADMINISTRACIÓN LOCAL 

DE CASTILLA-LA MANCHA “JAVIER BARBADILLO ALONSO” 

 

INTRODUCCIÓN 

El pasado miércoles 8 de mayo de 2024 se celebró el VI Encuentro de 

Archiveras/os de la Administración Local de Castilla-La Mancha en el 

municipio de Illescas (Toledo). El evento estuvo organizado por Mónica 

Mora Ruiz, archivera de esta localidad, y por Caridad Barberá Ruiz, técnico 

de archivos de la Mancomunidad Sagra Alta, con la colaboración de Efrén 

de la Peña Barroso, Jefe de Sección del Archivo de Castilla-La Mancha. 
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ASISTENCIA 

 En esta edición del Encuentro de Archiveras/os de la Administración 

Local se inscribieron un total de 53 personas, cantidad que se inscribe 

dentro de la media de las ediciones anteriores. De ellas, 24 fueron hombres 

y 29 fueron mujeres: 

 

 

 

La procedencia geográfica de los asistentes por provincia de origen 

fue la siguiente: 

 

 

HOMBRES  (24)

MUJERES (29)

ASISTENTES (POR SEXO)

ALBACETE (5)

CIUDAD REAL (4)

CUENCA (1)

GUADALAJARA 
(10)

MADRID (1)

TOLEDO (32)

PROCEDENCIA GEOGRÁFICA
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En cuanto a los organismos de procedencia de cada participante, 

divididos por sexo, fueron como sigue: 

 

 

 

 Es natural que la mayoría de asistentes procediesen de la 

Administración Local, ya que este evento está dirigido a los profesionales 

de este entorno. 

 

DESARROLLO DE LA JORNADA TÉCNICA 

 El Encuentro fue inaugurado por Eusebio Robles González, 

Viceconsejero de Administración Local y Coordinación Administrativa de la 

Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, y por José Manuel Tofiño 

Pérez, Alcalde de Illescas. Ambos dirigieron unas palabras a los asistentes 

sobre la idoneidad de mantener en el tiempo la celebración de estos 

Encuentros. 
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Después, Mónica Mora y Efrén de la Peña realizaron la presentación 

de la jornada técnica propiamente dicha. Efrén de la Peña aprovechó el 

momento para ofrecer información sobre un proyecto de formación en 

competencias digitales transversales denominado “Proyecto Ciudadanía 

Digital” que pretende lanzar la Dirección General de Digitalización e 

Inteligencia Artificial, perteneciente a la Viceconsejería de Transformación 

Digital de la JCCM. Estos cursos están centrados en la mejora del currículum 

y el impulso de las carreras profesionales de archiveros y bibliotecarios de 

la región a través de la formación en competencias informáticas. 

El catálogo formativo estará compuesto por al menos 84 cursos en 

categoría presencial y online con diferentes niveles. Su carga lectiva será de 

7,5 horas. Algunos cursos que ya están aprobados son los de “Iniciación a la 

ofimática (Word y Excel)”; el de “Creación de identidad electrónica y firma 

digital”; el de “Personalización de aplicaciones de ordenador y 

dispositivos”; el de “Búsqueda activa de empleo a través de creación de 

contenido”; el de “Certificados y documentación para gestiones 

personales”; y el de “Chat GPT e inteligencia artificial”. 

 Hecho esto, los organizadores dieron paso a la serie de ponencias 

técnicas bajo la premisa de que los conferenciantes debían ceñirse al 
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tiempo estipulado para que el evento no se alargase y porque había 

planteadas una serie de actividades por la tarde que no podían sufrir 

retrasos. 

 La primera ponente fue Dalila Álvarez Gago, Jefa de Área de Gestión 

Parlamentaria y Boletín Oficial de las Cortes de Castilla-La Mancha. Su 

ponencia se tituló “Exposición sobre el 40 aniversario de la aprobación del 

Estatuto de Autonomía de Castilla-La Mancha: una visión archivística”, que 

giró en torno a la investigación sobre las fuentes documentales previas a la 

creación de la Administración Regional que sustentaron los 

acontecimientos que llevaron a la aprobación del Estatuto de Autonomía. 

 

 

 

 La ponente explicó la política de contratación y adquisición de 

elementos expositivos como vitrinas o paneles, que se dispusieron en un 

interesante itinerario a través de distintas salas del edificio. Como 

curiosidad debe ser destacado el recurso de los códigos QR que permitían 

enlazar con los audios de las sesiones del Congreso de los Diputados en los 
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que se debatió y votó la aprobación del Estatuto de Autonomía de Castilla-

La Mancha. 

 La segunda ponencia corrió a cargo de María Eugenia Alguacil Martín, 

técnico del Archivo Histórico Provincial de Toledo. Su ponencia se titulaba 

“Archivos de la Administración Local en Archivos Históricos Provinciales: el 

caso de Toledo”, y en ella habló sobre los fondos documentales de la 

administración local que se conservan en el Archivo Histórico Provincial de 

Toledo así como de otros fondos de utilidad para el ámbito local en ese 

mismo archivo. Fue interesante la mención que hizo a la destrucción de la 

mayoría de la documentación del municipio de Orgaz (Toledo) y a una 

asociación local que consiguió recuperar una cuarta parte del mismo. 

También fue interesante la explicación sobre un taller didáctico que realizan 

en el archivo titulado “Un pueblo toledano hace 250 años” en la que se 

reconstruye la vida cotidiana de los municipios durante el Antiguo Régimen. 

 

 

  

La tercera conferencia la impartió José Manuel Mendoza Marín, 

archivero municipal de Daimiel (Ciudad Real). Su ponencia llevaba por título 

“Actividades y difusión del Archivo Municipal de Daimiel” y en ella se hizo 
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un repaso por todas las actividades culturales y educativas que se llevan 

realizando en el archivo desde la década de 1980 hasta ahora. 

 

 

 

 Es de destacar que el archivo estuvo cerrado durante catorce años 

debido a la falta de personal, pero el incesante empuje que ha sufrido desde 

los inicios de este siglo XXI con la llegada al puesto del nuevo archivero ha 

conseguido paliar esa circunstancia. Desde el archivo se ha solicitado la 

colaboración de otras instituciones, lo que ha redundado en actividades tan 

vistosas como la llamada “Cómo recuperamos la memoria”, en 

colaboración con el Museo Comarcal, y otras similares llevadas a cabo con 

la Biblioteca Municipal. También destacó su participación en programas de 

radio en la emisora de radio local o las trece ediciones del Día Internacional 

de los Archivos con un histórico de más de 1.300 visitas en total a las 

instalaciones del archivo. Por último, debe ser recordado que desde el 

archivo de Daimiel también se organizó el II Encuentro de Archiveros de la 

Administración Local en el año 2017. 
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 La cuarta de las ponencias la impartió Alejandro Delgado Gómez, Jefe 

de Gestión Documental y Archivo de la Diputación Provincial de Albacete. 

Su título fue “La organización y modernización de los archivos municipales 

de la provincia de Albacete”, y en ella desgranó las acciones normativas, 

económicas y técnicas emprendidas por la Diputación de Albacete en 

relación a los archivos municipales. 

 

 

 

El ponente recalcó la importancia de tener una base jurídica y 

normativa adecuada, como tiene Castilla-La Mancha, para el desarrollo de 

las atribuciones de las Diputaciones. Al amparo de este marco normativo, 

se constataron las altas expectativas que los archivos de los ayuntamientos 

de la provincia de Albacete tenían en su Diputación y se evidenció el alto 

grado de colaboración entre ambas instancias administrativas. 

Después de esta ponencia se hizo una pausa, momento que se 

aprovechó para realizar una foto de grupo: 
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La jornada se reanudó con la ponencia de Mariano García Ruipérez, 

archivero municipal de Toledo, aunque justo antes de su comienzo Mónica 

Mora, en su nombre y en el del resto de antiguos alumnos suyos de la 

Universidad de Castilla-La Mancha, le dedicó unas palabras de 

agradecimiento por su labor docente en la formación de técnicos de 

archivo. A su vez, el ponente recordó con unas hermosas palabras a Javier 

Barbadillo Alonso, archivero de Guadalajara fallecido en el año 2019, que 

fue un referente para los archiveros municipales de la región y cuyo nombre 

se adoptó para estos Encuentros de Archiveros de la Administración Local. 

La conferencia de Mariano García Ruipérez se tituló “El Archivo 

Municipal de Toledo y su difusión a través de Hispana y de Europeana” y se 

centró en la difusión que realiza el archivo a través de su página web y de 

los portales Hispana y Europeana. La página web del archivo permite dos 

grandes acciones: la búsqueda y la descarga. Estas son las dos acciones 

básicas que pretenden responder a la demanda de los usuarios para 

encontrar y manejar la información del archivo y mediante las que el 

archivo desarrolla sus actividades de difusión. De hecho en la web hay 

colgadas, entre otra información, las 67 exposiciones virtuales que se han 

hecho hasta la fecha; todos los informes de restauración que se han 

realizado sobre documentación del archivo; e incluso un apartado con 
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documentos comentados y transcritos realizados en colaboración con los 

alumnos de paleografía de la Universidad de Castilla-La Mancha. 

 

 

 

Por último, es de destacar que el Archivo Municipal de Toledo tiene 

incluso una entrada propia en Wikipedia con una información muy 

completa realizada y subida por el personal del centro. 

La siguiente conferencia la pronunció Amparo Donderis Guastavino, 

archivera municipal de Sigüenza (Guadalajara), y su título fue “La 

proyección social del archivo municipal. Un paseo por la historia de las 

mujeres de Sigüenza”. En esta ponencia, la archivera explicó cómo puso en 

funcionamiento el archivo desde la base y cómo se comprometió pronto 

con la proyección cultural de sus fondos a todas las edades y ámbitos de la 

sociedad, estableciendo vínculos con instituciones y asociaciones locales y 

provinciales y participando activamente en el desarrollo de actividades 

turístico-culturales. 
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Una de esas actividades está en íntima relación con la recuperación 

de la Historia de las mujeres. En este sentido, el archivo ha promovido 

numerosas iniciativas relativas al conocimiento del pasado femenino de la 

ciudad, como por ejemplo el balizamiento de un “paseo” por el perímetro 

urbano en el que se cuenta la historia de las mujeres de Sigüenza a través 

de códigos QR. Esta actividad se ha realizado en colaboración con el Centro 

de la Mujer y ha sido subvencionada gracias al Pacto de Estado contra la 

Violencia de Género. 

La siguiente ponencia corrió a cargo de Flor Martín Payo, archivera 

de la Diputación de Toledo. Su título fue “Difusión web del Patrimonio 

Documental de la Diputación Provincial de Toledo”, y su objetivo fue 

mostrar la importancia de la buena estructuración de la información del 

archivo a través de una aplicación, en este caso Pandora, para poder 

publicar en internet no solo documentación de archivo sino también 

publicaciones propias de la Diputación e incluso el archivo fotográfico de la 

institución. Una de las características principales de esta aplicación es que 
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vincula la descripción del documento a su imagen correspondiente, lo que 

facilita la consulta por parte de los usuarios. 

 

 

 

La última ponencia la realizó Francisco José Atienza Santiago, 

archivero municipal de Alcázar de San Juan (Ciudad Real), bajo el título 

“Nuevas técnicas de difusión en el Archivo Municipal de Alcázar de San 

Juan”. En ella se hizo un repaso de la evolución de las técnicas de difusión 

en archivos y el desarrollo de las nuevas competencias en comunicación. 
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El ponente expuso toda la actividad de difusión del archivo de Alcázar 

de San Juan y su activa presencia en blogs, vídeos, podcast, conferencias e 

incluso sus frecuentes apariciones en programas de radio. Con todas estas 

actividades ha conseguido que el archivo esté muy presente en la vida de 

todos los alcazareños, como lo demuestran las 30.000 visitas anuales a su 

página web. 

 

CONCLUSIONES DE LAS CONFERENCIAS 

 La mesa de clausura del Encuentro estuvo formada por Mónica Mora 

Ruiz, archivera municipal de Illescas (Toledo), Efrén de la Peña Barroso, Jefe 

de Sección del Archivo de Castilla-La Mancha, Natalia Cuerva Murillo, 

archivera municipal de Pepino (Toledo) y Óliver Gutiérrez Rodríguez, 

técnico del archivo municipal de Toledo. 
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 El primero en tomar la palabra fue Efrén de la Peña, quién se encargó 

de resumir las conferencias de la jornada. Dado que la temática principal 

había girado en torno a la difusión de los fondos de archivo, se evidenció 

que el archivero se había convertido en una suerte de “creador de 

contenidos” y que cada uno difundía en función de sus propios recursos. 

También se constataron los beneficios de que el archivo colaborase con 

museos y bibliotecas locales o comarcales para difundir sus contenidos; así 

como la necesidad de continuar con las visitas guiadas; la difusión en 

portales, blogs y redes sociales; la organización de exposiciones; e incluso 

la presencia continuada en emisoras de radio y canales de YouTube. En 

definitiva, y en palabras del ponente, con todos estos medios de difusión a 

nuestro alcance, puede decirse que quien no conoce el archivo es porque 

no quiere. 

 Después, Natalia Cuerva destacó la importancia de seguir realizando 

este tipo de encuentros, jornadas o cualquier otra actividad profesional que 

permitiese reunir a los técnicos y compartir experiencias en todas las 

materias tocantes al archivo. Estos encuentros también debían servir para 

concienciar a las instituciones de la importancia de la profesión, ya que en 

muchos ayuntamientos pequeños los alcaldes no valoraban 

suficientemente el trabajo de su técnico de archivo. Por último, también 

mencionó la importancia de que los archiveros se asocien para conseguir 

mayor respaldo profesional y formación específica, así como para que sus 
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reclamaciones se escuchasen tanto en la Consejería de Administraciones 

Públicas como en las Diputaciones Provinciales correspondientes. 

 A continuación, Mónica Mora resaltó la necesidad de que las 

instituciones autonómicas volviesen a las políticas de apoyo y mejora de 

archivos municipales, sobre todo de aquellos más pequeños, a través de la 

convocatoria de subvenciones. Mónica destacó el ejemplo de las 

subvenciones convocadas por la Diputación de Albacete, que van desde la 

adecuación de los locales de los archivos municipales hasta la digitalización 

de fondos históricos; o las convocadas por la Comunidad de Madrid, en la 

misma línea. La archivera reclamó que estos Encuentros entre archiveros 

debían servir para poner sobre la mesa los problemas reales que tienen los 

archivos y archiveros municipales e intentar que sus necesidades fuesen 

escuchadas por los responsables de cada entidad local. 

Por último, el turno de palabra fue de Óliver Gutiérrez Rodríguez, 

quien aprovechó para agradecer a todos los ponentes que compartiesen 

sus experiencias e ideas, sus aciertos y sus logros, y su capacidad por 

transmitir la ilusión que sienten por su trabajo. Esa ilusión viene producida 

por el éxito logrado a través de una buena política de difusión en el archivo, 

que supone el final de un largo proceso de tratamiento profesional aplicado 

a la documentación. Porque, cuando el archivero difunde el patrimonio que 

conserva, cierra sus funciones como técnico, pero abre un abanico de 

posibilidades de aprovechamiento a quienes desean conocerlo. 

Por otro lado, Óliver reflexionó sobre la necesidad de hacer difusión. 

“Los documentos de archivo no fueron producidos para ser exhibidos, para 

ser expuestos. Son pruebas, pruebas de hechos que produjeron efectos”, 

decía. De ahí que la difusión no pueda estar al mismo nivel que las funciones 

de identificación, descripción o valoración documental. Porque, según sus 

palabras, la difusión es una función abierta que no está sujeta a la 

metodología teórico-técnica, sino a la pericia y creatividad del archivero. 

Pero eso no significa que el archivero que difunde sea mejor que el que no 

lo hace ya que, como se vio en las ponencias anteriores, los archiveros no 

solo difunden documentación histórica, sino que también difunden su 

trabajo a través de talleres, programas de radio, organización de jornadas, 

seminarios, visitas, etc. 
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La jornada técnica se cerró con las palabras de clausura de Mónica 

Mora Ruiz y con el llamamiento realizado por Efrén de la Peña para la 

organización del Encuentro del próximo año 2025. 

  

JORNADA VESPERTINA 

 Una vez celebrada la jornada de trabajo, los asistentes se desplazaron 

al Complejo París para disfrutar de una frugal comida de hermanamiento 

en la que se compartieron momentos muy agradables y se continuó con el 

intercambio de experiencias de la mañana. 

 Después los asistentes realizaron, a instancia del alcalde de Illescas y 

acompañados por Gerardo Borrachero Guzmán, concejal responsable del 

área económica, y Rosa María Vaca Íñigo, concejala de nueva 

incorporación, un tour en autocar por el Parque Logístico de Illescas donde 

pudieron contemplar el gran proyecto de expansión de suelo industrial por 

el que ha apostado el Ayuntamiento de Illescas y que se ha traducido en 

cientos de puestos de trabajo para sus vecinos. 
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 A continuación, los asistentes al Encuentro visitaron el Santuario de 

la Caridad de Illescas, donde pudieron disfrutar del templo, de las obras de 

El Greco que allí se conservan y de las explicaciones de Felipe Conde 

Alcántara, del Departamento de Documentación y Conservación de la 

Fundación Hospital Nuestra Señora de la Caridad Memoria Benéfica de la 

Vega, que condujo la visita. 

 

 

  

Para terminar, los asistentes se desplazaron al Centro Turístico 

Cultural “La Almazara”, donde visitaron las instalaciones del museo y 

recibieron la explicación de Olga Huertas López, Técnica de Turismo del 

Ayuntamiento. Posteriormente, los asistentes degustaron una cata de 

aceite dirigida por Pedro Hermida Ugena, reconocido profesional del sector 

y propietario de Aceites Hermida, S.L. 
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 La jornada concluyó con la despedida de los participantes en torno a 

las 20:15 de la tarde. 

 

 

Efrén de la Peña Barroso 

Toledo, 21 de mayo de 2024 

 

 

 

 


